

El Liberal Navarro

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRICION.—Pamplona, un mes 1 peseta.—En los demás puntos de la Península, trimestre 3'50 pesetas. Antillas españolas, trimestre, 9 pesetas.—Extranjero, trimestre, 10 pesetas.—ANUNCIOS: en 3.ª plana, primera inserción, 10 céntimos de peseta línea. Las demás inserciones á 5 céntimos de peseta línea.—Anuncios en 4.ª plana y comunicados, precios convencionales.—El pago será adelantado.—Número suelto 5 céntimos, atrasado 10.

Redaccion, Administracion é Imprenta,

NAVARRERIA 21—PLANTA BAJA

Teléfono número 39

SE PUBLICA todos los días excepto los festivos.—Los señores suscritores de fuera de Pamplona pueden remitir el importe de la suscripción en sellos de Correos ó libranzas del Giro mático al Administrador de este periódico.

NOTA. Las suscripciones empiezan á contarse desde 1.º y 15 de cada mes.

La no devolución del periódico indica que continúa la suscripción.

— FIESTAS —

DE SAN FERMIN

Programa para mañana

POR LA MAÑANA

A las cinco diana por las gaitas y músicas militares.

A las seis encierro de los toros de los señores Hijos de Diaz que han de lidiarse por la tarde. Se correrán tres novillos.

A las diez y media tercero y último concierto musical en el Teatro Principal por las sociedades Santa Cecilia y Orfeón Pamplonés, ejecutándose el siguiente programa:

Primera parte.—*Beatriz*, óverture, por la orquesta; *Los serenos*, por el Orfeón; concierto al piano por el señor Larregla.

Segunda parte.—*La alborada*, coro de aires gallegos, por el Orfeón; solo de violín por el señor Sarasate; *Cántiga XIV* del rey don Alfonso el Sabio, por el Orfeón, coro de niñas y orquesta.

De doce á dos paseo en la calle de Estafeta que será amenizado por la laureada banda del regimiento de Cantabria que ejecutará el siguiente programa: Pasodoble, *Al festin* (mazurka), *Eseenas segovianas*, *Gratitud* (polka), *Madrid Cómico* (jota), *La gracia de Dios* (pasodoble).

POR LA TARDE

A las cuatro y media última corrida en la que por las cuadrillas de Rafael Guerra y Antonio Fuentes se lidiarán seis toros de la ganadería de los señores Hijos de Diaz por el siguiente orden:

1.º *Sargento*, cárdeno bragado, bien armado, cinco años.

2.º *Clavelino*, colorado meano, cornidlantero, número 14, cuatro años.

3.º *Sardino*, retinto, cornicorto, número 4, cinco años.

4.º *Tudelano*, negro, bien armado, número 20, cuatro años.

5.º *Lunarejo*, cárdeno, claro, bragado, lucero, bien armado, número 7, cuatro años.

6.º *Lazarillo*, colorado, meano, cornidlantero, número 49, cinco años.

POR LA NOCHE

En el paseo de los Jardines lucirá la iluminación a la veneciana y con este motivo habrá música en aquel paseo hasta las once de la noche.

Funciones en el Teatro Principal y Circo Labarta.

Pamplona 9 de Julio de 1896

Contrastes

Los esfuerzos que hace el Gobierno por evitar que quiebren las compañías ferroviarias, no pueden ser más paternales y cariñosos.

Búscanse medios para apoyar la situación vacilante de esas empresas y no se piensa en suprimir el pago de los consejeros, cuyos sueldos ascienden á una gran cantidad: se procura que sea el Estado quien pague los vidrios rotos. Los consejeros seguirán cobrando pingües asignaciones y es probable que les aumenten el sueldo, en justa correspondencia al favor que dispensan á las compañías.

Este es el anverso.

**

Veamos el reverso de la medalla:

Dice nuestro colega *El Correo Militar*:

«En las primeras horas de la mañana de hoy, un grupo numeroso de mujeres del pueblo se encontraba estacionado en la puerta del edificio donde

está situada la inspección de la Caja de Ultramar.

»Eran familias de individuos de la recluta voluntaria para Cuba, que iban á reclamar el pago de las asignaciones que éstos al marchar les dejaran para subvenir con ellas á su ordinario sustento.

»Asignaciones que, tanto estas como las dejadas por generales, jefes y oficiales, no solo del ejército de Cuba, sino del de Puerto Rico y Filipinas, no se ha abierto el pago, á pesar de que estamos ya á 6 del corriente mes, porque el ministro de Ultramar, á pesar de los reiterados apremios que se le han dirigido, no ha facilitado los fondos necesarios para efectuar estos pagos.

»Se trata de un compromiso sagrado que hay que cumplir antes que ningún otro: los que en Cuba se baten y las familias que aquí por su vida tiemblan, deben cobrar primero que nadie.»

**

No queda tiempo para atender á las familias de los infelices que se baten en Cuba, porque hay necesidad de parar mientes en cosas más importantes que esas.

Ya cobrarán los que luchan en la manigua.

Es preciso que las compañías ferroviarias logren primero los auxilios que necesitan.

¡Oh! ¡Qué buen país!

El verano y los niños

Corren por esos mundos de la ciencia ideas extrañas procedentes del vulgo que á manera de dictador ha logrado inculcarla en el ánimo de toda clase de gentes, sin que el buen sentido de una exigua minoría pueda desarraigarlas por completo. Entre estas preocupaciones hay algunas referentes á la infancia, que urge combatir á todo trance, máxime tratándose de hechos que se relacionan directamente con la salud.

Por regla general se afirma que el verano es perjudicial á los niños, temiéndose hacer las vacunaciones y destetarlos, combatir las erupciones cutáneas no febriles que caen á la vista, como suele decirse por las comadres y sobre todo que aparezca la evolución dentaria, á la que se achaca una gran parte del contingente de mortalidad. En contraposición á todo esto y como panacea que remedia tantos males, las familias piensan en llevar todos los niños enfermos al mar, olvidando importantes preceptos.

Ahora bien; casi todas, por no decir todas las enfermedades de la infancia durante el verano, se reducen á transgresiones de la alimentación, cambios bruscos de temperatura y supresiones de la transpiración, lesiones tróficas dependientes de vicios humorales, é intempestivas ó mal dirigidas medicaciones farmacológicas ó balneoterápicas.

Sin entrar en desarrollos científicos que no corresponden á este lugar, ni hay espacio para hacerlo en los presentes momentos, diré en concisas palabras, los preceptos que se pueden contraponer á los citados errores.

En lo que se refieren á profilaxis de las enfermedades, es conveniente vacunar á todo niño que no lo esté á los cuatro meses, especialmente si hay casos de viruela. Se debe evitar la permanencia en sitios húmedos y fríos, orillas de estanques y ríos durante las primeras horas de la mañana ó de la noche. No se tendrá el niño descubierta al sol durante las horas meridiana.

Respecto de alimentación, poca ó ninguna fruta, y ésta sazónada. Leche hervida

siempre, y nada de alimentación mixta á los destetados. Bebidas frescas pero jamás heladas. Poco ó ningún alcohol.

Los vestidos serán amplios y ligeros, de lana ó algodón fino, preferentemente. Abrigo al vientre y pecho. Las blusas sueltas ó camisones sobre el cuerpo desnudo, son perjudiciales. El calzado ha de ser flexible, en general, la alpargata tiene buenas condiciones.

Baños con agua salada templada al principio, fríos despues, en la forma de afusiones, buscando la reacción si hay posibilidad de hacerlo, las aguas cloruro-sódicas ó sulfurosas frías son muy útiles á los escrofulosos y raquíticos, como las de Otálora (Guipúzcoa) y Arbieta (Vizcaya). El mar está contraindicado á los niños histéricos, con predisposición á estados febriles ó catarrales y sobre todo no deben entrar en él antes de tres años, á menos de haberlos habituado á la hidroterapia. Las diarreas son, generalmente, producidas por enfriamientos ó indigestiones y las corrigen generalmente un purgante suave y una dieta apropiada. Es indispensable un sueño reparador y una alimentación nutritiva; y por regla general, más cuidado necesitan en esta época del año los niños, que en otra alguna, pues las pérdidas son mayores y la predisposición á enfermar aumenta por mil causas.

La inmensa mayoría de las dolencias que afligen á la infancia, son debidas á descuidos de los padres ó á las faltas cometidas por los encargados de la vigilancia en asilos de aquéllos.

Uvas cuantas cucharadas de helado pueden dar lugar á una enteritis coleriforme grave, así como la leche en malas condiciones, que se dará siempre hervida á los niños.

Una insolación hace estallar á veces la fatal meningitis.

La humedad y la permanencia en sitios donde existan sustancias en descomposición, cosa frecuente en el campo, puede dar lugar á enfermedades infecciosas de entidad.

Y por último, los baños de mar mal aplicados, producen más perjuicio que beneficio en muchos niños.

Pero, en cambio aplicando con cierta seriedad los consejos anteriormente expresados, el niño, en vez de aniquilarse como suele ocurrir en la mayoría, ejerce con libertad todas sus funciones, la vida de la piel es mayor, y esa defensa natural del organismo, aguerrida por así decirlo, á las impresiones exteriores con los baños, que además limpian la epidermis bien, resistirá mejor los peligros que acechan de continuo á la infancia durante las estaciones intermedias y muy especialmente en el invierno.

DR. TOLOSA LATOUR.

TOROS

SEGUNDA CORRIDA

Seis toros del Excmo. Sr. Conde de Espoz y Mina (antes Carriquiri)—Divisa encarnada y verde.—Cuadrillas de Guerra y Reverte, con Bonarillo en sustitución del último.—Presidencia del señor Alcalde don Fernando Gorosabel.

Con una buena entrada y una tarde carosa se verificó la segunda corrida. Prescindimos de preliminares y vamos al asunto.

PRIMER TORO

Respeto.—Castaño, chorreado, cormalón y coruavacado. Salió con muchos piés, tropezando al pasar con Agustín Molina y Manolo Agujetas, que formaban la tanda. Al salir del segundo entronazo rebrincando, tomó viaje largo y saltó la barrera por tablas próximas á la puerta de arrastre. Flameáronle capotes, y el animal no salía. Aproximóse Guerra al lugar en que se encontraba la res y acto seguido comunicó al señor presidente que el toro se había roto

un muslo, quedando inútil para la lidia. Se le dió la puntilla y fué arrastrado sin consumir turno; por lo que comprendimos que se jugaría otro toro en sustitución del inutilizado, aunque éste había llegado á tal estado durante la lidia, y por lo mismo no procedía la sustitución. Así fué, en efecto.

SEGUNDO

Cedacero.—Castaño, chorreado, ojalado, bien armado y graude. Con voluntad, pero doliéndose aguantó nueve varas, sin ocasionar ninguna baja en las cuadras. Juan Molina cuarteo un par que resulta pasado y al salir del cual el toro salta al Callejón.

Patatero clava un buen par entrando y saliendo muy bien; repite Juan con medio y termina el tercio *Patatero* con otro par aceptable. *Guerrita* emplea dos naturales, diez altos y tres con la derecha, (de ellos uno ayudado) tres de molinete y un cambiado para dejar un pinchazo en lo alto. Cuatro pases más con la derecha y una estocada buena, aunque un poquito caída, que hace rodar al animal. Palmas justas.

TERCERO

Granadero.—Castaño, aldinegro, caído del derecho. Ocho varas (entre ellas una muy buena de Molina), tres caídas y tres caballos muertos: esto fué el primer tercio. Creus y *Pulguita* adoraaron el morrillo del de Espoz y Mina con dos y medio pares, de los cuales fué bueno el primero de Creus.

Bonarillo empleó una faena (*vamos al decir*) compuesta de ocho pases con la derecha (de ellos dos ayudados) y dos altos con la izquierda, arraucándose desde lejos y pinchando con todo género de precauciones. Otros tres pases con la derecha y un estoconazo que no fué precisamente bueno, ni mucho menos. El toro se echa,

CUARTO

Parrallero.—Retinto claro, alto de pitones, astillado del izquierdo, voluntario y bravo. De salida cogió un caballo que mata, y dá una caída al varilarguero; éste marra. Otro trompazo de refilón y siete varas tomadas con bravura y arraucándose desde lejos constituyen el primer tercio, del que sale sin vida otro caballo más. Antonio Guerra cuelga un buen par al cuarteo; Juan otro como el de su compañero y un tercer par después de cinco salidas falsas que hizo Antonio. Rafael emplea dos naturales, dos redondos, tres altos, dos ayudados con la derecha, otros dos naturales sobre esta mano, uno de pecho y dos cambiados. Lia y clava una estocada corta en que coge huesos. Otros cuatro pases altos y dos con la derecha preceden á una estocada en buen sitio y en dirección de atravesar. Un intento de descabello y un descabello efectivo completan la faena del diestro Oordobés, que oye palmas.

QUINTO

Verdugo.—Colorado, averdugado, ojo de deperdiz, levantado de pitones, graude y poder. Diez veces se llega los á piqueros, que marran una de ellas. Merece consiguarse un superior puyazo de *Charpa* que estuvo muy trabajador. Para arrastrar quedaron cuatro caballos. Cambiado el tercio parean de mala manera *Pulguita* y *Currinch*, que dejan entre los dos tres palos en el toro. *Bonarillo* aburre al público con veintidos pases con la derecha y seis altos con la de torear, intercalando entre ellos dos pinchazos entrado mal, otro en un brazuelo entrado peor, una estocada contraria y tendenciosa y media buena, aunque también con tendencias. Empiezan á sonar los pitos y *Currinche* se encarga de que la cosa dure, empleando cinco intentos para dar la puntilla.

SEXTO

Fuerista.—Retinto muy claro, bragado, carinegro, astiblancos y alto de pitones. Con bravura empieza la pelea, tomando hasta nueve varas, dando dos caídas y matando tres jacos. Por fin se cansa de la pesadez de la presidencia (dicho sea con el respeto de-

mos que los agentes de vigilancia eran los que habían detenido a los cacos.

5
5
9
9
5
5
5
5

10.000 sombreros de paja

Desde DOS PESETAS con regalo de una preciosa corbata

bido á mi distinguido amigo el señor Alcalde) y vuelve la cara. Pero la presidencia entabla un pugilato de paciencia con el toro y son necesarias otras dos manifestaciones de cansancio del *Fuerista* para que se cambie la suerte. *Patatero*, (que, dicho sea de paso, es un muchacho que vale mucho y promete valer muchísimo) deja un graupar; Antonio Guerra también deja en su sitio otro par muy bueno, y repite aquél con otro superior. El torito, descompuesto por obra y gracia de la supradicha pesadez en el cambio de suerte de varas á banderillas, estaba incierto y buscando algo, que bien pudiera ser la salida, y en su defecto el alivio de las tablas, obligó á Rafael á emprender una faena excelentísima, compuesta de dos naturales, seis altos, un redondo magnífico, cuatro al natural con la derecha, uno de pecho, dos cambiados, uno de molinete y catorce medios pases para despegar; después de cuya faena entró Rafael al volapié dejando una estocada cortá algo contraria y sacando rotos de una cornada los alamares y la manga derecha de la chaqueta. Cuatro altos más y tres con la derecha precedieron á media estocada en lo alto, un poco delantera.

Palmas justísimas.

SEPTIMO

Lancero.—Chorreado en verdugo, apretado de defensas y caído del derecho. Con mucha bravura tomó nueve puyazos, dando cuatro caídas y despenando des jacos. Entre *Currinche* y Creus le colgaron tres pares de palos y *Bonarillo* empleó veintidos pases para dar dos pinchazos y una baja.

Apreciación

Los toros.—El señor conde de Espoz y Mina ha presentado una corrida de reses grandes, gordas y bien criadas. Por éste solo hecho merecería ya aplausos; pero además los toros en general han sido bravos, alegres y apropiados para una buena lidia en varas. En banderillas y muerte se han defendido y descompuesto algunas reses; pero buena parte de la culpa que indudablemente existe, corresponde á esa funesta manía de hacer inacabable el primer tercio.

A juicio nuestro los toros merecen clasificarse, según sus faenas, en este orden: Séptimo, cuarto, sexto, quinto, tercero, segundo y primero.

Los TOREROS.—*Guerrita*, como ayer ha escuchado palmas toda la tarde y hecho buenas faenas. Al herir no ha estado tan afortunado; pero de todos modos ha quedado muy bien. Ya nos ocuparemos extensamente de su trabajo en el resumen general de las corridas.

Bonarillo.... ¡Más vale no decir una palabra!

Los BANDERILLEROS.—Bregando Juan, Antonio Guerra, Creus y Pulguita. Con los palos *Patatero* y Antonio.

Los PICADORES.—Han castigado menos de lo que podían haberlo hecho. En general se ha picado bien y no recordamos un solo puyazo de esos que perjudican el juego de un toro.

La presidencia... ya lo hemos dicho: como ayer y como mañana y como siempre en esta plaza, sea quien sea el que ocupe el sillón.

Varas.
Caballos arrastrados

Insurrectos en Madrid

Dice nuestro colega *El Tiempo*:

«Anoche circulaba en esta corte un rumor, del que hoy nos hacemos eco por la gravedad que encierra.

Se decía que en una calle céntrica de Madrid, donde funciona oficialmente una Sociedad importante, se reúnen con bastante frecuencia muchos individuos adictos á la causa separatista, estando en comunicación con el centro que en París dirige el doctor Betances.

Para justificar el envío de fondos, han hecho circular una hoja revolucionaria que profusamente se ha repartido en Madrid, y se dice que, convenientemente informados de todo lo que se refiere á Cuba, comunican á los filibusteros cuantas noticias pueden interesarles sobre la guerra.»

El reemplazo del año actual

Es probable que el ingreso en caja de los reclutas se verifique este año en la primera decena de Septiembre y al siguiente día el sorteo.

La incorporación de los mozos á filas será, en tal caso, en igual fecha de Octubre, concediéndoles el plazo de dos meses que la ley marca para la redención á metálico.

En el mes de Noviembre, ya instruidos, podrán embarcarse para Cuba los hombres

que sean necesarios para reforzar aquel ejército.

Se ignora á cuánto ascenderá el cupo que se señale, pero es fácil presumir que será muy alto, quizá todo el contingente; el de Ultramar no bajará de cuarenta mil reclutas.

Los que de estos no sea preciso destinar por el momento á las Antillas ó Filipinas, volverán á sus casas hasta que llegue el momento del embarque, una vez recibida la necesaria instrucción militar.

A los que exceden de la plantilla que, según presupuesto, han de tener los batallones de la Península, se les concederá licencia ilimitada, después de instruidos militarmente.

Duelo entre un español y un "yankée,"

La Agencia Reuter publica el siguiente telegrama:

Nueva-York 7 (9'40 n.).—Según un telegrama de la Habana, Bradley Johnson, corresponsal del periódico de Nueva-York el *Journal*, exbrigadier general del ejército confederado, ha aceptado el reto del señor don Manuel Ampudias, excapitan del ejército español, para batirse en duelo.

El encuentro personal tendrá probablemente efecto mañana.

La causa de este incidente es la publicación de una carta del señor Ampudias llamando á Johnson calumniador, porque éste ha publicado en su diario correspondencias conteniendo injurias y calumnias al ejército y á las autoridades españolas en Cuba.

La campaña de Cuba

En Lomas del Gato.—Referencias particulares.—Noticias amplias.—Lucha cuerpo á cuerpo.—En *Jicarita.*—El médico *Duran.*—Acto heroico.

Se han recibido numerosas noticias particulares que amplían y relatan más minuciosamente las de origen oficial antesyer llegadas al ministerio de la Guerra, dando cuenta de los encuentros librados en Lomas del Gato y en *Jicarita*.

La primera de las citadas acciones fué muy reñida y sangrienta.

El combate se sostuvo con encarnizamiento sin igual durante seis horas. De ellas, dos se pasaron luchando cuerpo á cuerpo.

Nuestros soldados portáronse como héroes; todos en general y cada uno de por sí, dieron pruebas abundantísimas, de su disciplina, su valor y sus excelentes condiciones para la lucha.

Todo ello reunido dió por resultado la derrota más completa de los mambises, quienes dejaron el campo en poder de los nuestros, habiendo sufrido numerosas pérdidas.

El número de muertos causados á las filas insurrectas, se hace ascender á 70.

Los heridos graves debieron resultar mucho mayor.

La mayor parte de ellos quedáronse en los caseríos inmediatos para ponerse en curación. Como es natural todos estos heridos han caído prisioneros de nuestras tropas.

—El combate librado en las cercanías de *Jicarita* no fué menos sangriento que el anterior.

También se peleó mucho y recio.

Merece mención especialísima la conducta del médico primero señor *Durán*, quien resultó gravemente herido.

El señor *Duran* recibió las lesiones que hoy padece cuando, rodeado de enemigos y bajo un fuego horroroso y mortífero, se hallaba curando á 19 soldados españoles, gravemente heridos, que casi en montón se hallaban abandonados en el suelo.

Estando empleado en tal tarea recibió un balazo que le dejó en situación gravísima. A pesar de ello, siguió curando á los heridos mientras se lo permitió la gravedad de su estado.

En Caimito.—Las fuerzas de *San Quintín.*—Un combate reñido.—Muertos y heridos.

Fuerzas del batallón peninsular de *San Quintín*, al mando del comandante de este cuerpo señor *Cirujeda*, comandaron y batieron en término de *Caimito* (provincia de la Habana) á las partidas mambises que operan á las órdenes del conocido cabecilla *Zayas*.

La lucha mantenida fué tenaz y empeñada como pocas, resultando de ella numerosas bajas en el campo insurrecto.

El éxito fué franco y decidido para los nuestros. Al abandonar el enemigo sus posiciones se encontraron en ellas 10 rebeldes muertos.

El número de heridos debió ser conside-

table, no habiendo podido precisarse hasta la fecha, porque los mambises se los llevaron consigo al emprender la retirada.

Nuestras bajas se redujeron á dos soldados heridos.

De la Habana.—Con rumbo á Tampa.—Cubanos detenidos.—Un despacho oficial.—Sin importancia.

Desde la Habana comunican también otras noticias, reveladoras de los constantes trabajos realizados por los laborantes, con el objeto de reclutar gentes que se presten á servir en las filas insurrectas.

Ultimamente la policía ha logrado detener á un oficial y á tres bomberos de *Batabanó*, en los momentos en que se disponían á embarcar en un buque que había de conducirles á Tampa.

Dichos sujetos llevaban propósitos decididos de alistarse en una expedición filibustera y regresar luego á Cuba para pelear en las filas de la insurrección.

Dichos individuos serán sometidos muy en breve al fallo del competente Consejo de guerra.

—Aparte estas noticias de carácter particular recibidas en las redacciones de los periódicos madrileños, al ministerio de la Guerra ha llegado un despacho oficial suscrita por el general *Weyler*, conteniendo noticias también relacionadas con la marcha de la insurrección.

Sin embargo las nuevas que comunica el general en jefe son de escasa importancia.

Advertencia

La Administración de EL LIBERAL NAVARRO suplica á los señores suscriptores que se encuentran en descubierto de sus cuotas, se dignen proceder al pago, evitando de este modo los perjuicios que se irrogan con estos atrasos.

Con motivo de las ferias y fiestas de San Fermin han de visitarnos numerosos forasteros; pueden, pues, aquéllos, aprovechar la venida de alguna persona de confianza para remitirnos lo que adeudan. Dicha Administración confía en que este ruego será atendido por todos los señores suscriptores que con ella se hallen en descubierto.

Crónica

Sin incidente alguno digno de mencionarse se ha verificado esta mañana el encierro de los toros lidiados por la tarde. Como no había novillada, á la plaza ha acudido muy poca gente.

Se encuentra en Pamplona nuestro paisano el señor don *Eustaquio Iruandain*, canónigo magistral de Ciudad Real.

Han ascendido al empleo inmediato superior, nuestros distinguidos amigos el capitán de artillería don *Manuel Sanchez Ocaña* y el primer teniente don *José Sagardía* á quienes enviamos sincera felicitación.

Según nuestras noticias, esta tarde después de la corrida han salido, ó al menos así lo tenían proyectado, con dirección á Vitoria, los señores jefes y oficiales del regimiento de caballería de *Arlabán* que han pasado estos días entre nosotros. Hacen el regreso por Estella para llegar mañana á la capital de Alava.

Se observa que es mucho menor que otros años el número de forasteros de la Rivera de la provincia que en el presente han venido á Pamplona, lo cual no es de extrañar si se tiene en cuenta la mala situación en que se encuentran los campos.

Como era de esperar de la ingeniosa y bien combinada colocación de farolillos y bombillas, el aspecto que ofrecían anoche los jardines del paseo de la *Taconera*, era fantástico.

A ello contribuyó mucho lo apacible del tiempo. Apenas se podía dar un paso por entre aquella muchedumbre que lo invadía todo ganosa de recrear la vista y el oído, pues el paseo fué amenizado por los acordes de una banda de música militar que tocó escogidas piezas.

Nuestra enherabuena á la comisión de Fomento del Excmo. Ayuntamiento y al señor *Cia*, que ha sido el encargado de la instalación.

Hemos sabido que quien detuvo á los autores del robo cometido anteayer en una casa de la calle de Zapatería fué el agente municipal *Dionisio Perez*.

Hacemos esta aclaración porque ayer dijo-

Ayer marchó al valle de Hecho un individuo llamado *Domingo Mateo*, el cual vino á Pamplona para curarse de unas heridas que habiéndose curado ya completamente con la aplicación de la yema de cauchuitela, de que es inventor nuestro amigo el médico mayor de Sanidad militar, don *José Belver*.

El citado *Domingo Mateo* ha estado en nuestra redacción para manifestarnos su profundo agradecimiento al señor *Belver*.

A las ratas nada les arredra y buena prueba de ello es que á pesar de que saben que los agentes de vigilancia andan buscándolos, ellos no se dan punto de reposo.

Esta mañana ha sido detenido uno en el momento en que introducía su mano pecadora en el bolsillo de un aldeano.

El ladrón ha sido mantenido por las personas que en el momento crítico del robo estaban cerca de él, y no sabemos si hubiera á estas horas conservado todas sus costillas sanas, si no acude un agente de la autoridad y le proporcionara refugio en casa del señor *Mediano*.

En la estación de Medina se le extravió el día 6 á un viajero del tren mixto una cartera que contenía mil pesetas en billetes del Banco de España.

Un sugeto que entró en el retrete de dicha estación se encontró la referida cartera, devolviéndosela en el acto á su dueño.

Este correspondió á tan generoso acto con una gratificación de... una peseta.

¡Adios, generoso!

Muy á pesar nuestro, y por no disponer de tiempo para la continuidad con que se celebran los espectáculos á que tenemos que asistir, dejamos para el próximo número el hacer la revista de la media corrida celebrada esta mañana.

Hemos sido galantemente invitados para asistir á la fiesta que mañana tendrá lugar en el Nuevo Casino, fiesta que promete resultar brillantísima á juzgar por los preparativos que se hacen.

Damos las gracias á la Junta directiva de la distinguida sociedad por su atención.

Dicen de San Sebastian que se está procediendo estos días en la playa de la Concha á la instalación de los rails necesarios para la circulación de la caseta de baños de la real familia.

Por hallarnos en los días de las fiestas, el Ayuntamiento no ha celebrado hoy la sesión ordinaria.

Entre los extranjeros que han visitado esta capital en estos días, figura, según dice un periódico local, lord *Schuaeh*, ministro de la Guerra del gabinete inglés.

Dicen de Bilbao que á juzgar por el número y la importancia de las bandas y orfeones inscritos, promete ser brillantísimo el concurso que ha de celebrarse en aquella villa los días 29 y 30 de Agosto próximo.

Se han inscrito veinticuatro orfeones, veinticuatro bandas y dieciséis charangas, figurando entre los primeros el Orfeón Pamplonés y entre las segundas la música del regimiento de Cantabria.

Ha sido muy del agrado de la concurrencia el selecto programa ejecutado esta tarde en el paseo por la música del regimiento de la Constitución habilmente dirigida por su mayor don *Felipe Satué*, quien merece aplauso del público por la novedad que este año nos presenta y de la que aunque él no sea su único iniciador no por eso le corresponden menos elogios.

La novedad á que nos referimos son los gaiteros de Estella que, como los días pasados, han oído muchos aplausos, y bien merecidos por cierto, pues han ejecutado en el raro instrumento composiciones erizadas de dificultades.

Siendo estos días los últimos de temporada y debiendo de salir de esta dentro pocos días, el dueño de la Exposición *Robira* ha dispuesto una gran subasta para el día 12, 13 y sucesivos hasta concluir todos los cuadros y objetos existentes en el local.

Sabido es que los cuadros no tienen precio, mejor dicho, que valen tanto cuanto se pagan y que cuadros comprados por centenares de pesetas han valido luego muchos miles.

Los concurrentes serán los encargados de poner precio y adquirirán por una peseta, si no hay quien dé más, los cuadros presentados así sean de los más caros del local.

Los cuadros están sumamente bien pintados y sus autores conocidos en todos los centros artísticos.

No habrá más pujadores que los que desean comprar conforme podrá apreciarse y no 99

permitirá pagar más que lo marcado para la venta.

Las horas de subasta serán de ocho á diez de la noche.

Con motivo del festival del día 12 en dicho día no habrá subasta.

Acaba de morir en Montpellier un avaro llamado Fontenay que ha dejado una fortuna de 20 millones de francos.

Ha llegado á Bayona, con objeto de asistir á las conferencias de la comisión de límites de la frontera franco-española que se celebrará hoy en la casa municipal de aquella villa.

MIL PESETAS al que presente cápsulas de Sándalo mejores que las del Dr. Pizá, de Barcelona, y que duren más pronto y radicalmente todas las enfermedades urinarias.

Sección amena

REMORDIMIENTO

Y requiriendo su pipa habló Juan de esta manera: —Hace de esto muchos años, muchos... lo menos cuarenta.

plona: Isabel Azanza, de 69 años, natural de Sada; Francisca Estebarena, de 76 años, natural de Arizcun; Juan Latíño, de 14 meses, natural de Pamplona.

MATRIMONIOS

Concepción Cogeos y Eustasia Gofí, residentes en Pamplona.

No hay

quien pueda competir en la decoración de edificios en Staff y yeso escayola con el taller de

Juan Irigaray

Estafeta 2 y Calceteros 22

Gran surtido en figuras de barro cocido, figuras representando á Sagasta, Cánovas, Martínez Campos, Azcárraga, Castelar y demás personajes políticos, á peseta.

Notas meteorológicas

Según las observaciones hechas en la estación meteorológica de esta ciudad, la temperatura máxima de ayer fué de 34º grados centígrados sobre cero, y la mínima de hoy 10º8 sobre cero.

La altura barométrica, en milímetros, era á las nueve de la mañana de hoy 721'5.

Y el espacio recorrido por el viento en las veinticuatro horas inmediatas anteriores á las expresadas fué 11

ULTIMA HORA

Por teléfono

Madrid 9 (11'12 m.)

CONTRA ESPAÑA

Telegrafían de Nueva York que la Convención democrática de Chicago ha dado su programa en el que se hacen constar las simpatías por los rebeldes cubanos y se condena la política extranjera seguida por el presidente Cleveland.

UN CASTIGO JUSTO

El capitán del buque filibustero Horca ha sido conducido á la cárcel á cumplir el castigo que le fué impuesto por el Tribunal y ratificado por el Supremo.

Madrid 9 (11'14 m.)

POR NOSOTROS, QUE SE CONFIRME

Desde ayer tarde insístese en que en la acción de Lomas de Gato ha sido muerto el cabecilla José Maceo, hermano del general insurrecto del mismo nombre.

Aunque oficialmente nada se sabe hasta ahora acerca de esto, puede considerarse cierta la muerte del citado cabecilla, pues además de tomar mucho cuerpo el rumor El Imparcial publica un telegrama dando la noticia, añadiendo algunos detalles, entre ellos el de que despues de la acción de Lomas de Gato, los rebeldes condujeron atravesado en un caballo el cadáver de José Maceo, que tenía cuatro balazos, y no dos como se había dicho.

Madrid 9 (3'8 t.)

CONSEJO

No ha tenido importancia el Consejo presidido por la Reina Regente.

El discurso de Cánovas, como siempre, ha sido para dar cuenta á la Reina del curso de los debates parlamentarios y campaña de Cuba.

Los demás asuntos tratados en el Consejo han carecido de interés.

LO QUE OPINA DON ANTONIO

El señor presidente del Consejo de ministros supone, y así lo ha manifestado, que antes del día 15 del corriente terminará en el Congreso la discusión del Mensaje.

Madrid 9 (3'12 t.)

AUTORIZACION

La Reina ha firmado la autorización para que se publique la ley de relaciones comerciales con Alemania.

EL VIAJE DE LA CORTE

Aún no se sabe de modo cierto qué día marchará á San Sebastian la familia real.

El viaje lo hará del 16 al 18.

EL CONDE Y EL DUQUE

Acompañando á la familia real marchará á San Sebastian el ministro de Gracia y Justicia conde de Tejada Valdosa, siendo despues sustituido por el señor duque de Tetuan.

Anuncios preferentes

Almacén de pianos

— DE —

Enrique García

Gran rebaja de precios. Pianos de varios acreditados fabricantes nacionales y extranjeros, nuevos y usados.

Paseo de Valencia, 36.—PAMPLONA

CASA EN BILBAO 1—4

Almacén de música y pianos

DE SAMANIEGO.—Zapatería 50

Pianos de reputadas fábricas nacionales y extranjeras.

Venta á plazos y al contado.

Música de todas las ediciones.

Grandes rebajas de precios. 2—4

Aguas minero-medicinales naturales

de Burlada (Pamplona)

Alcalinas, bicarbonatadas, cloroyoduradas, sódicas

Estas aguas son la equivalencia de las tan ponderadas de Vichy y por consiguiente las que hasta ahora se adaptan mejor á ese título en España, muy recomendadas por todas las notabilidades médicas que las conocen, especiales para todos los padecimientos del Estómago, digestiones difíciles, cólicos, males de orina y otras muchas enfermedades. Exportación permanente. Baños y duchas. Fonda económica. Buenas habitaciones. Temporada oficial de 15 de Junio á 30 de Septiembre. Los pedidos á F. Goicoechea, Balneario de Burlada. 5—10

Traslado

El Abogado y Notario de esta capital don José Belascoain ha trasladado su despacho á la calle Nueva número 2, piso 2.º

La "Sin Rival,"

Gran fábrica de limonadas gaseosas y depósito de cerveza alemana de Esteban San Roman

7, ESPOZ Y MINA 7.—PAMPLONA

Esta casa pone en conocimiento de sus clientes, que ha montado nuevas máquinas con los últimos adelantos, con su filtro modelo que atraviesa el líquido ocho capas para la fabricación, tanto para la limonada gaseosa, como para el agua de Seltz á los precios siguientes:

Table with 3 columns: Item, Pesetas, Céts. Rows include: Por una docena de gaseosas (1 50), Por una id. de cervezas pequeñas (2 50), Por cada sifón (0 15)

Dejando 5 pesetas en depósito hasta la devolución del sifón, así como por cada casco de gaseosa y cerveza será obligación de dejar 25 céntimos hasta la devolución de los mismos.

Nota. Es condición indispensable que el pago se verifique al contado, y que por cada botella que salga del establecimiento se deposite la cantidad de 25 céntimos de peseta; advirtiéndose que no devolviendo la botella dentro de los 30 días se considerará como renuncio al depósito mencionado. 8—8 (a)

Urberuaga de Ubilla

Marquina (Vizcaya)

Establecimiento balneario de primer orden

Modelo de confort y servicio de mesa, así como en las instalaciones de las salas de respiración, inhalación, inhalación directa (nueva este año) y pulverización.

Abierto al público de 15 de Junio á 30 de Septiembre.

INSTALACION DE LUZ ELECTRICA

AGUAS AZOADAS-BICARBONATADAS

Tres manantiales con temperatura de 27º centígrados

Caudal en una hora 32.622 litros

Estas aguas cuyo determinismo terapéutico está demostrado en más de 30.000 enfermos, son eficacísimas en casi todas las enfermedades del aparato respiratorio, tisis pulmonar, efisema, coqueluche, bronquitis crónica, asma, laringitis y toda clase de padecimientos de la garganta y fosas nasales. También se modifican algunas del aparato digestivo, corazón y vías urinarias.

Véase la monografía de Urberuaga que se remite gratis á quien lo pida. Médico-Director, Dr. José Hernandez Silva.

Advertisement for PILDORAS DEL DOCTOR DEHAUT DE PARIS, featuring a circular logo and text describing its benefits for various ailments.

Centro de música

E. LUNA, Constitución 39, Pamplona

Representante exclusivo para Navarra de las mejores fábricas de pianos de España y del extranjero como son, Estela & Bernareggi, Erard, Pleyel, Henri Herz, Bord, Gavean, Limonaire y Focké.

Armoniums Alexandre, Rodolphe & Debain Christophe Etienne.

Instrumentos de banda y orquesta, accesorios y cuerdas por mayor y menor.

Música de todas las ediciones.

Afinaciones y reparaciones en toda clase de instrumentos. VENTAS A PLAZOS

ALQUILERES PIDANSE CATALOGOS

Venta de casa en Pamplona

Se vende en pública y extrajudicial subasta la casa número 39 de la calle del Carmen y 22 accesorio de la del Palacio, bajo el precio y condiciones que estarán de manifiesto en la notaría de don Juan Miguel Astiz, calle de los Mártires de Ciranqui, número 1-2.º, en cuya notaría se celebrará la subasta el día 13 del presente mes á las once de su mañana.

Venta de casa en Pamplona

Se halla de venta una casa de nueva construcción y con muy buenas reparticiones. En la Notaría del licenciado don Juan Miguel Astiz se darán cuantos detalles desee la persona que quiera interesarse en su compra.

Vino superior de Artajona

Acaba de recibirse en el establecimiento de vinos y licores de Francisco Navarraz, calle de San Antón, 48, y Nueva, frente á las Escuelas.

Se recomienda á sus parroquianos y demás consumidores de buen gusto pasen á probarlo, pues les ha de agradar.

San Antón 48 y Nueva frente las Escuelas.

NOTA. También se expenden ricos vinos dulces y secos.

Arriendo de habitaciones

Se arriendan espaciosas y soleadas en la antigua casa del señor marqués de Rozalejo, Navarrería núm. 21.

Para precio y condiciones dirigirse á los escritorios Constitución núm. 30 (entresuelo) y Espoz y Mina 19.

Habitación de clases pesivas. Salustiano Eusa.

VINOS EN COMPETENCIA!!!

¿Cual de ellos es mejor???

¿Los riquísimos dulce y seco de Borja ó los excelentes y finos de Artajona

Probádoslos en el establecimiento «La Bodega» San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas, y decidireis.

No coman el pavo ó capón sin saborear aquellos vinos; advirtiéndose que el dulce puede reemplazar muy bien al rico rancio, sirviendo hasta para postre.

(No equivocarse)

San Antón 48 y Nueva frente á las escuelas

Alumbrado á incandescencia por gas

MECHERO «FENIX»

Con Real privilegio expedido por el ministerio de Fomento en 15 de Septiembre de 1895 con el núm. 17'760

Intensidad: 65 bujías.

Economía: 55 por 100 sobre el gas ordinario, y más de 75 por 100 sobre la luz eléctrica.

Duración: 1.500 horas.

El mechero Fenix tiene un color completamente blanco y claro, al contrario de otros que dan una luz verde azulada.

En los últimos seis meses, se han instalado solo en Madrid 6.500 mecheros Fenix en los principales establecimientos como: la central de la Compañía Singer, cafés de Fornos, San Millán, Pasaje, España, San Joaquín, Bilbao, etc., etc.

En la actualidad se está terminando la mayor instalación particular que se ha hecho en España, ó sea las Escuelas de Artes y Oficios de la Corte con 1.500 mecheros Fenix, habiendo precedido á esto un concurso de otros varios mecheros, incluso el denominado Auer, sobresaliendo el Fenix, tanto por su economía como por su fuerza lumínica.

Se admiten proposiciones para conceder la venta exclusiva en cada provincia, para aquellas poblaciones donde haya gas, pero solo de casas de primer orden. Dirigirse á

LEON ORNSTEIN

Montera 46 y 48, Madrid. Unico representante en España del nuevo mechero Fenix privilegiado.

Piano de ocasión

Hay de venta un hermoso piano de mesa muy bien conservado y se cederá con gran economía.

En la Administración de este periódico informarán.

A las empresas é industrias

OCASION PROPICIA

Para implantar una gran destilería ó otra industria se vende en punto céntrico vinícola próximo á Estación de ferrocarril y enclavada entre dos rios y carretera una extensa casa con grandes cuadras, bodega, lagares, cochera, etc., etc. con más unas 150 peonadas de viña de primera clase y 183 robadas de tierra blanca, próximas á la casa.

La causa de su enajenación es la de habitar su dueño actualmente fuera del distrito donde radica la posesión y no poderla atender convenientemente.

Para informes en la Administración de este periódico.

Imprenta de EL LIBERAL NAVARRO

SECCION ANUNCIADORA

ESPECTACULOS

PARAMAÑANA

TEATRO PRINCIPAL

La zarzuela

EL ANILLO DE HIERRO

NOTA. La función dará principio á las nueve en punto.

CIRCO LABARTA

Variada función en la que tomarán parte todos los artistas de la compañía.

Boletín religioso

SANTO DE HOY.—San Cirilo ob. y mr. SANTO DE MAÑANA.—San Cristóbal mr.

Registro civil

Inscripciones del día de hoy

NACIMIENTOS

Varones, 3; hembras, 0. Total, 3.

DEFUNCIONES

Félix Aramburu, de 6 años de edad, natural de Pamplona.

